

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 78 (1969)
Heft: 7

Artikel: Chaque écolier un secouriste : une utopie?
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-684116>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Croix-Rouge suisse et le secourisme

Au cours de la dernière décennie, la Croix-Rouge suisse n'a cessé d'intensifier ses efforts dans le domaine du secourisme et du sauvetage. En 1961 elle assuma le parrainage de la Commission médicale suisse de premiers secours et de sauvetage qui venait de se constituer et est devenue par la suite une Commission permanente de la Croix-Rouge suisse.*

Au cours des années suivantes, la Société suisse de sauvetage, la Garde aérienne suisse de sauvetage et l'Interassociation de sauvetage s'affilièrent en qualité d'institutions auxiliaires de notre Société nationale de Croix-Rouge, de telle sorte que cette dernière compte désormais, avec l'Alliance suisse des Samaritains 4 institutions auxiliaires s'occupant de secourisme et de sauvetage, domaine dans lequel elle apporte encore une contribution efficace et indispensable par le truchement de son Service de

la transfusion de sang, du personnel soignant professionnel formé selon ses directives, des Colonnes du Service de la Croix-Rouge, de sa Centrale de Matériel enfin.

Nouvel effort: la Croix-Rouge suisse, en se faisant l'interprète de la CMSS préconise maintenant l'introduction de l'enseignement obligatoire des premiers secours dans les classes du degré supérieur de toutes les écoles du pays.

L'expérience a en effet prouvé que des adolescents peuvent, s'ils ont la formation nécessaire, agir efficacement lors d'accidents. Un autre avantage que présenterait l'enseignement des premiers secours dans les écoles, serait qu'avec le temps une grande partie de notre population aurait appris à pratiquer les premiers secours. Mais un tel enseignement évidemment se doit d'être donné de manière pertinente. Dans ce but, la CMSS a mis au point des

directives et donne depuis 1962 à Zurich, des cours pour médecin-instructeur ayant permis déjà de former 150 médecins-instructeurs en mesure de préparer les normaliens et les maîtres, à enseigner à leur tour les premiers secours à leurs élèves.

*

La CMSS créée en 1961 est formée de représentants de la Croix-Rouge suisse, du Service de Santé du Département militaire fédéral, de l'Alliance suisse des Samaritains, de la Société suisse de sauvetage et d'autres organisations s'intéressant au sauvetage. Elle compte de 9 à 13 membres, tous médecins. Ses tâches consistent dans leur ensemble à améliorer les méthodes en usage appliquées en matière de secourisme et de sauvetage et à lutter de toute manière possible contre les conséquences des accidents.

Chaque écolier un secouriste : une utopie ?

«Non, répond un instituteur, la création de cours de secourisme dans les écoles suisses n'est pas une utopie. Dans certains cantons, c'est un fait acquis depuis plusieurs années déjà.»

Sur le plan scolaire, autorités et maîtres se sont rendu compte de l'augmentation du nombre des accidents en raison de l'organisation d'exercices en plein air, de l'application plus stricte des leçons de gymnastique, de la mise sur pied de «classes de montagne» où il est laissé une large place au sport, au ski en particulier.

De nombreux maîtres se sont trouvés en face de cas graves d'accidents, où

la vie de leurs élèves est en jeu, et où ils se rendent compte de leur incomptérence en de pareils cas; c'est en ce moment qu'ils ont réagi, d'abord en essayant de se tirer d'affaire, bien ou mal (les médecins eux-mêmes ont déploré des erreurs fatales). Puis quelques associations de pédagogues ont demandé et obtenu de l'Autorité scolaire cantonale que des cours de 10 heures au moins soient donnés aux élèves des Ecoles Normales. Les cours de premiers secours étaient nés sur le plan scolaire.

Mais, dans les cantons où cette étude fut ouverte, on s'est vite aperçu de l'insuffisance des mesures prises. En

effet, si des élèves sont parfois victimes d'accidents, les maîtres aussi peuvent succomber, seuls à la tête d'une classe. Qui les secourra? Permettez-nous de citer un exemple parmi tant d'autres. Un professeur guide sa classe un après-midi dans le Jura, pour des observations de botanique dans la nature. Il bute contre une pierre, sa tête heurte une racine, il reste étendu, inconscient, les narines ensanglantées. Les élèves, aussi effrayés qu'embarrassés, ne savent que faire devant ce corps inerte. Cependant, on le retourne sur le dos, on lui installe un oreiller, les élèves redescendent à la ville pour alerter la police. Le médecin n'a pas



pu sauver ce professeur, décédé dans les jours suivants. Par la suite, nous avons été persuadés que ce maître aurait pu être sauvé, si les élèves avaient eu quelques connaissances en matière de secourisme: par une position latérale, l'hémorragie aurait pu s'extérioriser et éviter la mort de la victime.

C'est alors que de nombreux responsables de l'enseignement, à divers échelons, firent appel à la Croix-Rouge suisse pour organiser des cours destinés aux élèves, pendant les heures de classe.

Du fait de notre fédéralisme, les plans d'étude diffèrent d'un canton à l'autre. C'est pourquoi les mesures d'application d'un cours scolaire de secourisme sont établies en fonction du programme cantonal et seront différentes d'un canton à l'autre, mais le programme de base, la durée du cours de premiers secours, doivent être identiques partout. Ici on fera appel à des infirmières spécialisées, là on confiera les cours à des moniteurs de l'Alliance suisse des samaritains, ailleurs les maîtres eux-mêmes, après une formation samaritaine, donneront cet enseignement à leurs élèves.

Au début, les Autorités et les maîtres ont craint de voir le programme officiel scolaire bousculé en raison

de l'introduction des leçons de premiers secours aux enfants. A l'expérience, on s'est aperçu que les cours de secourisme venaient tout naturellement s'imbriquer dans les leçons d'anatomie, de physiologie humaine, d'hygiène, en tant qu'exercices d'application. Nous n'avons constaté aucune perturbation des programmes, mais, bien au contraire, un intérêt accru de la part des élèves et des maîtres, une ambiance de classe éclairée, vivifiée, grâce à des exercices pratiques qui entrent bien dans le cadre d'un enseignement moderne digne de l'*«école active»*. L'enseignement théorique de la leçon de sciences n'est point frustré dans sa durée, dans l'ensemble. En effet, on compte en moyenne 80 heures de cours de sciences pour certaines années scolaires. Il s'agit de prélever 10 heures seulement, et quand on s'aperçoit que les élèves réagissent mieux aux leçons traditionnelles grâce à l'apport des exercices pratiques, on ne peut que conclure au bénéfice introduit grâce aux cours pratiques de premiers secours.

Au cours de sa scolarité, l'enfant apprend successivement à aimer et à respecter les fleurs, les animaux, tout ce qui est vie. Les maîtres qui se sont livrés à l'expérience des leçons de secourisme ont constaté que c'est là le moyen idéal d'intéresser l'en-

Les adolescents de 12 à 15 ans sont réceptifs et ouverts à toute nouvelle matière qui leur est enseignée de façon vivante et intéressante.

Photo ebh/CRS

fant à l'être humain, son prochain. L'élève sort ainsi de son égocentrisme et prend plaisir à se pencher sur ceux qui souffrent: il réalise que la société a besoin de lui, il se rend compte de l'interdépendance des hommes entre eux, il prend place avec joie dans un groupe humain où il comprend le rôle qu'il est appelé à jouer. Bref, les cours de premiers secours aux enfants deviennent la base nécessaire d'une éducation humanitaire dont le besoin se fait de plus en plus sentir.